



# LA ARGENTINA.

---

LIB. II.—NUMERO 5.

BUENOS AIRES, DOMINGO 10 DE JULIO DE 1831.

---

*Este periódico se publicará todos los Domingos por la Imprenta del Estado, calle de la Biblioteca, núm. 89. Allí mismo se reciben suscripciones, y se encontrará á venta.—Su precio será el de tres reales por cada ejemplar.*

---

## POLITICA.

Una grande necesidad tiene el pais que debe satisfacerse á toda costa, y es la de moralisar nuestra sociedad. No veriamos con escandalo esa tenacidad de promover el desorden, sin mas esperanza que la de vivir en el, para ocultar vicios torpes, y satisfacer venganzas. La moral es el apoyo del orden, de la libertad, de la

( 2 )

confianza, y de la felicidad. No se consigue tanto bien, con sólo predicar moral en todas partes. Esta voz entró en moda hace poco tiempo, pero fué malditamente entendida. El buen ejemplo, el desprecio del malo, el castigo del criminal, van formando costumbres, y así se alcanza el objeto que recomendamos. La religión esenta de todos los errores del fanatismo, debe protegerse mucho porque es esencial para la felicidad social, se mezcla en las agitaciones de nuestro espíritu, y no consuela dulcemente en todas nuestras aflicciones. Sentimientos patrióticos deben inspirarse de un modo tan fuerte, que todo hombre se espanta á la sola idea de hacer un mal á su patria. Si hubiese patriotismo verdadero no habria un solo hombre que perteneciese á esa faccion detestable que injustamente se denomina unitaria. Toda persona sensata se adhiere siempre al sistema que proporciona menores males. Medita sus calculos, y si los considera realizables de un modo que

( 3 )

proporcionen las ventajas que un buen sentido debe apetecer, procura realizarlos. Mas empeñarse contra toda esperanza, dar por licitos todos los medios de cualquiera naturaleza que sean; es obra de furiosos indignos de vivir en sociedad. El hombre debe hacer uso de su razon, no limitarse a pensar en si mismo. La posteridad lo ha de juzgar, y si se conoce alguna aspiracion noble, unicamente es aquella que tiene por objeto dejar un nombre sin mancha, y haber contribuido á la felicidad de nuestros semegantes.

---

### CALLE DE LA CATEDRAL.

Esta lleva el nombre del primer templo de esta capital. La santidad y grandeza de este edificio público, monumento permanente de la religiosidad del pueblo, son causas muy dignas de que dè su nombre á la calle preside. La Iglesia de Buenos Aires, fué erigida en obispado, por el pontifice Paulo 5.º en 1620.

( 4 )

## CALLE DE LA FLORIDA

Es en recuerdo de la brillante accion que el dia 25 de Mayo de 1814, los valientes cochabambinos, y otros patriotas mandados por el general Arenales, ganaron en el valle de la Florida, contra una division numero.a de soldados de Lima. El Directorio, por decreto de 9 de Noviembre del mismo año, premió el valor de estos defensores de la patria, dando un grado à todos los oficiales, y concediendo à la tropa un escudo de paño, con la inscripcion. *La Patria à los defensores de la Florida.*

---

## MATRIMONIOS.

Nos asombra la indiferencia con que nuestros legisladores han mirado esta institucion, la mas sabia y benefica que ha podido establecerse en favor de la sociedad

( 5 )

Nuestro espanto es mayor, cuando reflexionamos que todas las ventajas son en favor de los hombres. ¿Que es un soltero? La figura mas triste del mundo. Pasado su primer periodo, nadie le hace caso, y cuando el conoce el tiempo que ha perdido, es muy tarde y vive desesperado. No tiene el placer de verse reproducido. En su propio pais es un extranjero que mendiga el favor ageno. Es un egoista de quien nadie alimenta la menor esperanza, por que no se le conoce una casa que lo ligue. ¿ Que vegez tan miserable ! La sociedad adquiere con el matrimonio ventajas muy considerables. Cuantos mas casados, menos criminales. El matrimonio hace al hombre mas virtuoso. Un padre de familia no quiere avergonzarse delante de sus hijos. Les educa en la virtud, les inspira amor á su patria, forma hombres utiles, y se complace en sus buenas acciones, un soldado casado, se liga doblemente á su patria, y un soltero es un vagamundo. A los hombres se les

( 6 )

ha puesto en la cabeza ganamos con casarnos, y dan una importancia que no tienen porque tampoco la merecen. La muger dulcifica las penas de su marido, lo distrae de sus pesares, y es un manantial de delicias. Ofenderiamos al buen sentido si nos empeñásemos en demostrar las ventajas que el hombre reporta en el matrimonio, pero tendremos el gusto de hacerlo en los numeros siguientes.

---

## DECLARACION DE LA INDEPENDENCIA.

Ayer hicieron 15 años que nuestros representantes declararon solemnemente nuestra independencia del Rey de España, y de todo poder extranjero. Esta resolucion valiente ocupará un lugar digno en nuestra historia, y los nombres de los ciudadanos que firmaron nuestra emancipacion, serán respetados por la

( 7 )

as remota posteridad. Nuestra situación era muy peligrosa. El enemigo avanzaba cubierto de gloria, y en aquel momento crítico, se dió el paso mas gigante de la revolucion. Esta conducta se preciará debidamente á su tiempo. No rehusaba un solo sacrificio por la libertad. Permita el Cielo que nuestra aventud no desmienta el patriotismo de sus padres. Que deje de ser egoista, y no esterilice sacrificios tan distinguidos.

---

## PROPIEDAD.

Todos los Gobiernos deberian esmerarse mucho en mantener inviolable la propiedad. Una sociedad es feliz cuantos mas propietarios cuente en su seno. El poseedor de una tierra que sabe que es suya la cultiva con mayor esmero que si temiese perderla, porque el espíritu de propiedad dobla las fuerzas humanas. El hombre libre ama el matrimonio, por

( 8 )

que no teme tener hijos esclavos. La propiedad no está bien definida entre nosotros, y convendría hacerlo porque nada es mas importante que instruir á los hombres sobre sus derechos y sus deberes. Nosotros no podemos hacerlo, por falta de luces, y porque nuestro periódico no es para asuntos tan serios, aunque tampoco lleva el carácter de charlatanismo, como dijo dias pasados el inglecito.

---

## MODAS.

Estamos celebrando el aniversario de nuestra independència, y por consiguiente deberíamos salir muy petimetas, mas la estacion no nos favorece, porque es la mas rígida del año, y mucho mas este invierno que está muy frio. Estos son dias de regocijo como que pertenecen à la patria: no debia haber un hombre triste, pero están encarnizados, y es preciso dejar á cada loco con su tema. Nosotros si el tiempo

( 9 )

ño lo estorba, pensamos asistir al teatro y aprovechar el día, saldremos con un vestido de pequin obscuro, de ruedo con trensilla de oro, cinturón de galón de oro, con evilla dorada, y un pañuelo de merino blanco bordado de seda color de oro: un velo negro francés. Guantes de cabretilla blancos con guarniciones de cordón de oro, y en la mano un pañuelo de cambray con puntilla de encage, abanico de barilla de nacar. Media de seda de patente, y zapato negro muy recortado con atacado.

Muy poco gusto tienen los hombres. Deberían sentir una grande satisfacción en proporcionar adornos á las señoras, y complacerse de que hubiese entablada una competencia, pero sin conocer sus verdaderos intereses les ha entrado por acreditar grandes conocimientos en economía, y al momento salen con que el lujo es muy perjudicial. Les rebatiríamos esta opinión demostrándoles su equivocación, pero lo haremos después, por que lo que sobra es tiempo.

## UNA INDIRECTA CAUTELOSA.

Fontenelle vivió hasta la edad de cien años. Una señora casi de la misma edad, le dijo una vez en una gran reunion ; *Señor vos y yo hemos vivido ya tanto tiempo, que creo que la muerte nos ha olvidado.* Habla lo mas despacio que podais, madama, respondió Fontenelle, no sea que la hagais acordar.

---

## EL LITERATO INSENSIBLE.

Mientras que el celebre Francisco Morell se hallaba muy ocupado en preparar la publicacion de su *Libanius*, le vinieron à avisar que su muger se acababa de enfermar. Tengo que traducir dos ó tres periodos, dijo Morell, y luego pasaré à verla. Poco despues le informaron que se moria. Solo me faltan dos palabras que escribir, inmediatamente estaré con ella. No pasó mucho tiempo sin que le

( II )

anunciaron que la infeliz habia muerto. Con mucha calma declaró el hombre de letras que lo sentia, pues habia sido una muger de todo mérito.

---

CORRESPONDENCIA.

Es muy singular, Argentina, el empeño que tomáis en dinigrarnos, y con tanta injusticia: nos suponen todos los defectos: cualquiera diria que vuestro sexo se compone de puros ángeles, y no es así mis ojos: Quién es mas ingrata, ni mas envidiosa que la muger? No hay que enojarse; jamas está contenta de su marido que en casarse ha hecho el mayor sacrificio del mundo, y le ha dado la prueba mas positiva de su amor. Un marido debe ser adorado, y la muger siempre está refunfuñando, y jamas tiene razon. Quien puede decir que una muger es preciosa delante de otra? aunque se pruebe que es una divinidad, le sacarán setenta mil

( 12 )

defectos, porque es imposible que sufran el elogio mas indiferente. Estos son vicios en que no incurrimos los hombres, y sin embargo somos el blanco de vuestros tiros: acreditad, Argentina, vuestra imparcialidad y admitid el aprecio de vuestro apasionado,—*El del poste de la esquina honda.*

Compatriota: es un refran antiguo, cuanto mas vive uno mas vé, y entre nosotros se esta realizando al pie de la letra. ¿ Quien creería que muchos hombres se habian de volver sonsos? En que se funda esa incredulidad de hechos que nadie puede desconocer? Es un arbitrio a la verdad bastante ridículo, pero se les debe dejar con su mania. Qué se puede hacer con un hombre que se obstina y se persuade que está ciego? Dejarlo, èl conocerá que esta le perjudica, y verá como camina—*La Imparcial.*

---

### NOTICIAS.

El correo ha llegado de Córdoba el Jueves á la noche : parece que debe haber

desvanecido las dudas que tenia la *nobleza*, y se habrá convencido de que el gobierno es como debe ser, circunspecto, exacto en sus avisos, como que se compone de personas respetables y no de far-santes que viven de la tramoya. Vamos pues á insertarles una carta respetable que se nos ha remitido, datada en Córdoba á 17 de Junio de 1831.

“El dia 9 hemos entrado en este pueblo, que nos ha recibido de un modo que exige nuestra gratitud. Todas las casas estaban en su exterior perfectamente adornadas. Las señoras con la divisa federal, derramaban sobre nosotros aguas esquisitas, y la multitud con mil aclamaciones, impedía la marcha de nuestros bravos. Hemos sorprendido. No sabian que habia tropa de Buenos-Aires, ni esperaban una columna de infantería tan brillante como la nuestra. No podemos decir que hay unitarios, porque no hemos visto una sola persona indiferente, y que no manifieste su regocijo.

Los papeles públicos impondrán á Vd. de las atrocidades cometidas por esos antropófagos. Señoras muy respetables llenaban los calabozos. Vd. se escandalizará al leer los nombres de los infelices á quienes han sacado los ojos, y de otros que han cabado su fosa para ser sepultados en ella. ¡Qué ferocidad! ¡Qué deshonra! La-Madrid se llevó todo el empréstito, y saqueó la comisaria. La mayor parte de la tropa se ha venido : huye con unos pocos hombres. todos piden venganza, y cuesta mucho contener tantas personas ofendidas. Nuestros soldados se conducen perfectamente. Los pueblos todos se ponen en acuerdo y no hay el menor motivo de temer mas desgracias.

Diga Vd. á la Argentina, que el tuer-to Bedoya se ha ido con la La-Madrid, y que siento mucho no mandarlo para que cante en italiano.

El pueblo ha sufrido mucho. Los empleados civiles no tenían sueldo, y los establecimientos públicos estaban

( 15 )

abandonados. Todas las entradas eran pocos para los géfes. El nombre del general Paz es universalmente detestado, pues se le considera origen de todos los males. Hemos concluido nuestra campaña del modo mas feliz, muy pronto regresaremos, á disfrutar las delicias de la paz: ojala jamas sea turbada.

---

#### LETRILLA.

Si quiero olvidarte  
me acuerdo de ti.  
¡ El fi zo divina !  
¡ Bello-erafia !  
mas linda que todas  
cuantas lindas vi,  
que á la rosa vences  
y al roxo aleli,  
save; zagaleja,  
que entre males mil,  
al ir á olvidarte  
me acuerdo de ti.  
Ora que enojada  
vives contra mi,  
ora que no amas  
à quien su vivir  
ofreciera siempre  
gustoso por ti,  
te figuro ingrata,

( 16 )

zagala gentil,  
y al ir á olvidarte  
me acuerdo de ti.

Aunque no me canso  
de tanto sufrir,  
me digo á mis solas :  
de amar y servir  
amor es un premio.

Esta fiera lid  
de amar á una ingrata  
dejemos: y al fin  
al ir á olvidarte  
me acuerdo de tí.

Si esa dulce boca  
hecha de marfil  
y coral preciado  
me aparece aquí,  
y ese tu cabel'lo  
cual oro de Ofir,  
entonces ; hermosa !

¿ como podré huir  
si al ir á olvidarte  
me acuerdo de tí.

No temas mudanza  
de amores en mí:  
me resuelvo, Elfirse :  
sabe ya, que si  
de tu amable vista  
llegase á partir,  
nunca yo te olvido,  
que te adoro, y  
sin ir á olvidarte  
me acuerdo de ti.